
Projet : Femmes au XIXe siècle.      COLLÈGE JEANNE D’ARC - CHOLET. 

Discours écrits et sélectionnés par les élèves de 4ème B pour le « Concours de la femme de l’année 19... » 

 

1) Discours d’une ouvrière de Cholet (Inès, Noé, Maxence) 

Bonjour, je me présente, je m’appelle Jeanne, j’ai 32 ans et je suis née dans une maison de 
tisserand à Cholet. Je suis mariée avec Auguste et nous avons eu 4 enfants : Pierre qui a 13 ans, 
Henri qui a 11 ans, Camille qui a 8 ans et Eugène qui a 4 ans. Lorsque j’étais jeune, j’allais à 
l’école. J’ai appris la couture et les coupes, 
développant des qualités utiles à mon futur 
métier. 

Pour une meilleure place dans la société et de 
meilleures conditions de travail, nous avons 
décidé de faire grève et de manifester contre 
les mauvaises conditions de travail imposées 
par notre patron. En effet notre travail n’est pas 
facile : je dois me lever à 6h pour partir à 7h. 
Nous n’avons qu’une pause de 30 minutes pour 
le midi. 

Je souhaite être élue car je pense que toutes 
mes heures de travail et de durs labeurs 
mériteraient d’être récompensées. L’élection permettrait que je propose la diminution des heures 
de travail et l’augmentation du salaire des ouvrières. Je souhaite être présente pour les ouvrières 
et toutes les femmes. 

« Votez pour moi et nous aurons plus de droit » 

 

 

2) Discours d’Hubertine Auclert (Romane, Jade, Alexandre) 

Je me présente, je m’appelle Hubertine Auclert. Je suis née le 10 
avril 1848. J’ai donc 44 ans. J’ai grandi dans une famille 
républicaine assez aisée, malheureusement sans mon père qui est 
décédé à mes 13 ans. Je suis écrivaine, féministe et militante 
française. Je suis aussi mariée à Pierre Antonin Lernier. 

 

Je suis aussi journaliste. J’ai tenu une rubrique nommée Féministe 
pendant 13 ans. J’ai ensuite collaboré avec le journal La Libre 
Parole puis j’ai travaillé avec le journal Le Citoyen. Pourquoi suis-je 
considérée comme une figure centrale du féminisme ? Je vais vous 
l’expliquer en quelques mots. J’ai défendu le droit de vote des 
femmes, j’ai dénoncé l’exclusion des femmes et la manière dont 
elles sont traitées. Enfin je me suis battue pour revendiquer la 
nécessité de féminiser la langue. 



 

Pourquoi devrais- je être élue ? Je devrais être élue car je me suis beaucoup battue pour les 
femmes, je suis persévérante, je ne baisse jamais les bras et je vous aiderai à faire valoir vos 
revendications. Etant donné que je suis une femme connue et une figure centrale du féminisme, je 
serai plus apte à vous aider à revendiquer vos idées.  

  

« Votez Hubertine Auclert et le monde sera plus clair ! » 

 
 

3) Discours d’Élisabeth Vigée Lebrun (Hilaire, Perrine, Maya) 

Bonjour à tous, je m’appelle Élisabeth Vigée Lebrun, j’ai 75 ans et je suis née en 1755. Je suis 
une artiste peintre française. Je me suis mariée en 1776 avec Jean-Baptiste Pierre Lebrun. Nous 
avons eu ensemble une fille, Julie Lebrun. Quel a été mon parcours ? Je vais vous l’expliquer. Je 
suis d’abord entrée comme pensionnaire à l’école de couvent de la Trinité, pour recevoir la 
meilleure éducation possible. Mon 1er professeur d’art fut mon père. Après sa mort c’est Gabriel-
François Doyen qui reprend mon éducation. Ensuite en 1769, Gabriel Briard accepte de me 
donner des cours. Enfin en 1783, grâce à l’intervention de la souveraine, j’ai été admise à 
l’Académie Royale de la peinture et de la sculpture avec 4 autres femmes. 

Je suis une femme issue de petite bourgeoisie. J’ai trouvé place au milieu des grands royaumes 
et surtout auprès du Roi et de sa famille. Toute ma vie, j’ai été favorable au Roi, ce qui fait de moi 
une monarchiste. Pendant la révolution, j’ai dû quitter mon pays à cause des révolutionnaires 
dangereux. Je suis partie dans la nuit du 5 au 6 octobre 1789 accompagnée de ma fille et je suis 
revenue en 1809 après la révolution, toujours favorable au Roi. Dans ma vie, je me suis retrouvée 
plusieurs fois confrontée à des difficultés : par rapport à mon rôle de femme dans la société ou 
encore le fait que je sois une monarchiste. Malgré tout, j’ai tout de même eu plusieurs réussites 
comme mon œuvre sur Marie-Antoinette et mon entrée à l’Académie Royale de la peinture et de 
la sculpture. 

Je suis une grande et 
forte femme qui a 
survécu à la révolution 
en étant monarchiste. De 
plus, je sais faire preuve 
de patience, de sagesse 
et de courage quand je 
suis confrontée à des 
moments de difficultés. 
Je ne me suis pas 
retrouvée que dans des 
moments de facilités, 
comme par exemple, j’ai 
émigrée en Russie avec 
ma fille en 1789 lors de 



la révolution. Je ne suis pas toute jeune, certes, mais je suis très expérimentée et c’est pour cela 
que vous devriez voter pour moi.  

 

4) Discours de Sarah Bernhardt (Clémence, Bertille, Ezéchiel) 

Bonjour je suis Sarah Bernhardt, je suis née en 1844. Ma mère se nomme Julie Bernhardt, elle 
était chapelière, et mon père était un noble belge. J’ai eu un fils, Maurice Bernhardt, 
malheureusement décédé. J’ai grandi en Bretagne chez une nourrice. Je suis une artiste, j’ai 
découvert ma vocation pour le théâtre en jouant le rôle de l’Ange Gabriel. Je fais également de la 
peinture, de la sculpture, et de l’écriture. En 1859, j’entre au conservatoire de l’art dramatique, 
puis en 1862, j’intègre la comédie française. En 1900, je deviens actrice de cinéma, en jouant 
dans le film « Le Duel d’Hamlet » de Clément Maurice. 

En 1870, je transforme mon Théâtre en hôpital, pour que chaque personne ait accès aux soins. 
J’ai défendue Louise Michel, mais pas que ! Au moment de l’affaire Dreyfus, j’ai soutenu 
publiquement Emile Zola, car sa façon de penser était bonne. En 1878, j’ai fait une tournée à 
Londres et je deviens la première star du monde du spectacle, ça a été ma plus grande fierté. En 
1880, j’ai créé ma propre compagnie. J’ai fait 7 tournées américaines, suivies de nombreuses 
interviews. Mon plus beau souvenir est quand j’ai joué le rôle de Ruy Blas de Victor Hugo. Je me 
fais parfois embêter à cause de mon caractère bien trempé ; j’assume parfois trop mes choix, ce 
qui m’a valu des moqueries et des critiques, mais cela m’a permis de m’affirmer et de prendre 
confiance en moi. 

Je mériterais d’être élue car j’ai défendue des personnes victimes d’injustices, j’ai su prendre parti 
pour les bonnes personnes. Je me soucie des autres, j’essaie de faire en sorte que chaque 
personne connaisse le bonheur, et je leur viens en aide. Grâce à ma vocation pour le théâtre, je 
suis devenue une vraie star. Je suis surtout une artiste aux multiples talents, avec des idées plein 
la tête. 

 

 

 

 

 


